

渋沢栄一

物語

【最終回】

最後の訪米そして終焉

大正十年（一九二二）十月、栄一はワシントン軍縮会議の成功を願って渡米します。四度目にして最後の訪米となりました。ハーディング大統領をはじめ、実業家・学者・文化人などと幅広く交流し、日本への理解を深めてもらう努力を続けました。タフト元大統領とは、自宅まで訪ねて行って、最後の別れを惜しんでいます。栄一はどこへ行っても歓迎され、米国民に多大な感銘を与えました。グラント・オールド・マンと尊称されたのもこの時のことです。



▲東京・谷中霊園内にある栄一の墓

米国を去る直前のこと、サンフランシスコで米国人が催した栄一のための送別の宴が開かれました。栄一はスピーチに立ち、米国民への感謝とともに次のように述べました。「自分はこれで四度アメリカに来てわすかばかり日米親善のために働きました。しかしこれが最後とは思っていません。もしまた必要があれば自分は棺を船に載せて再びやってまいります。」

大正十五年（一九二六）と翌年、二度にわたり、栄一はノーベル平和賞の候補に挙げられましたが、受賞には至りませんでした。

昭和二年（一九二七）二月、日本国際児童親善会を組織し会長となり、日米双方の子どもたちによる人形交換の仲立ちを務めました。

昭和六年（一九三一）九月、満



©渋沢史料館

州事変が勃発。同年十月初旬、栄一は腹痛を頻発。検査により大腸S字状部に著しい狭窄が認められた結果、同月十四日、自邸内において腹部の切開手術を受けます。同月二十日より容態が悪化し、十一月十一日午前一時五十分、ついに息を引き取ります。享年九十二でした。奇しくもこの日は平和記念日で、本来ならNHKのラジオ放送を通じて国民に平和を訴えるはずでした。

「私は帝国臣民としてまた東京市民として誠意を奉公をしておりました。たとえ私は他界しても皆さんのご事業とご健康とをお祈りし守護いたします。どうかごき後も他人行儀にしてくださいませ。な。」

栄一最後の言葉です。

（文：新井慎二）

物語の手引き

【ワシントン軍縮会議】
1921年から翌年にかけて、ワシントンで開かれた国際会議。第一次世界大戦後の世界秩序の再構築と軍備の縮減を目的としたものでした。

【満州事変】
満州柳条溝でおきた日本軍と中国軍との武力衝突。その後の15年間にわたる日本と中国との戦争の起点となった。

【ハーディング大統領】(1865 - 1923)
アメリカ第29代大統領。ワシントン

※本コーナーは、これをもって終了します。3年間にわたりご愛読いただきありがとうございました。

キラリ 熱・中・時・間

～東京成徳大学深谷高校ダンス部～

前部長 長谷川夢乃さん
新部長 光田芽衣美さん



世界に1つの作品で入賞

東京成徳大学深谷高校ダンス部は全国大会の常連校ですが、意外にも部員のほとんどは、高校生入学までダンスの経験がない生徒ばかり。最初はまったく踊れず、悔しくて泣きながら練習を重ねた彼女たちですが、昨年8月に行われた全国高等学校ダンスドリル選手権大会ではノヴェルティ部門で3位入賞など、今や全国屈指の実力を備えるまでになりました。

一見、順風満帆に見えるダンス部ですが、実は昨年までの2年間、全国大会へ出場できずに苦しんだ時期もありました。特に現在の3年生には、一度も全国大会へ行けないのではないかと不安や重圧がのしかかります。しかし、彼女たちはダンスを始めた頃と同じように黙々と練習を重ね、再び全国大会への出場を果たすことができたのです。3位入賞したノヴェルティの演技は、物語やダンスはもちろんです。小道具まですべて部員が考えて作ったもの。まさに今、『フヴェルティ』ダンスカテゴリーの1つ。ダンスで物語を表現し、観客を楽しませる演出をしながら演技を行う。



▲笑顔で、はいポーズ！足のつま先から手の指先まで、動きには細かくこだわっています。

彼女たちが巡り合ったからこそできた、世界にたった一つの作品で勝ち取った入賞でした。

そして、その技術や心は着実に次の世代へと引き継がれていきます。2年生で新部長の光田さんは「先輩たちにはダンスの技術だけでなく、その魅力や楽しさも教えてもらいました。だから次はわたしたちが伝える番。それが先輩への恩返しにもなると思っています。」と言います。

ダンスを楽しむ心を失わない。それが彼女たちの強さを支える原動力となっています。

ふっかちゃんの日常から 深谷が見えてくる

ふっか散歩

はなやましげただ
12 畠山重忠公史跡公園編

畠山重忠公史跡公園に行ってきたよ。ここは鎌倉時代の武将、畠山重忠公ゆかりの地なんだって。『武蔵武士の鑑』といわれる重忠公をしのんで、この公園では毎年春に『重忠まつり』が開催されるよ。

公園内の木立に囲まれた静かな場所には、重忠公のお墓があったよ。中には6基の五輪塔が祭られているんだ。公園内にはほかにも、重忠公が生まれた時に使ったといわれる『産湯の井戸』があったよ。

ふっかちゃんのつぶやき

『重忠まつり』は重忠太鼓の演奏や重忠節踊りの披露など見どころ満載のイベントだよ！お楽しみにねY(oOωOo)Y